

Compromisos en la Reunión Gremial en Villavicencio

Control sanitario y mayor productividad en las plantaciones palmeras

Mayor productividad, análisis del mercado, desarrollo de instrumentos financieros para la comercialización, plan de prevención y manejo frente a la PC y estrategia de comunicaciones, fueron algunos de los temas tratados el viernes 27 de marzo en el marco de la reunión gremial de la Zona Oriental, en Villavicencio.

El pasado 27 de marzo, se llevó a cabo en el salón "Mi Llanura" del Club Meta, de Villavicencio, la Reunión Gremial de la Zona Oriental convocada por Fedepalma

A las 9:00 a.m. se inició la sesión con el saludo de bienvenida del Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, y del Presidente de la Junta Directiva, Mauricio Acuña Aguirre.

Jens Mesa Dishington enfatizó sobre la importancia de trabajar en el mejoramiento de la productividad intensiva por hectárea, que se redujo por tercer año consecutivo de 4 toneladas por hectárea en 2006 a 3,5 en 2008, en tanto que el rendimiento de fruto por hectárea disminuyó en un 13%, tasa superior al descenso en la productividad de aceite. En este comportamiento tienen incidencia los problemas medioambientales que se están enfrentando y enfermedades como la Pudrición del Cogollo (PC) y la Marchitez Letal (ML).

Vale la pena aclarar que la disminución en la productividad no sólo se atribuye a factores sanitarios, sino que se explica también, por el alto peso relativo de palmas en desarrollo o muy adultas, a la ola invernal que ha afectado al país y al inadecuado manejo agro-nómico de algunos cultivadores.



Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, en su presentación enfatizó en la importancia de trabajarle a la productividad intensiva por hectárea cultivada de palma de aceite.

Sin embargo, es importante anotar que la producción nacional de aceite de palma en 2008 duplicó el crecimiento logrado en 2007, ya que se ha mantenido el dinamismo en las siembras anuales de palma de aceite, especialmente en la Zona Oriental, en donde se han sembrado cerca de 14.500 hectáreas por año.

Hacerle frente a la PC con acciones eficaces

Álvaro Silva Carreño, Director de la Unidad de Planeación y Desarrollo Sectorial de Fedepalma, expuso el *Plan Nacional de prevención y manejo de la PC*, siendo esta enfermedad uno de los principales problemas que enfrenta el sector palmero colom-

biano, dada su alta incidencia en las cuatro zonas palmeras, y constituyéndose en un grave freno a la productividad, rentabilidad y sostenibilidad del negocio.

Frente a estas circunstancias es necesario realizar un manejo integral del problema, por lo que se requiere de acciones correctivas y preventivas de los cultivadores, los núcleos palmeros, el gremio, las autoridades y agencias municipales y departamentales y nacionales (ICA, MADR, Finagro, Banco Agrario, DNP, Minhacienda, Minambiente y universidades), otros participantes de la cadena (casas comerciales, bancos, asistentes técnicos), y los cooperantes internacionales (Universidades, MIDAS, CIRAD y ONG), para poder implantar oportunamente las tecnologías adecuadas en el manejo y control de la enfermedad, en forma coordinada y eficaz, y avanzar en el desarrollo de nuevas alternativas tecnológicas, planteó el directivo.

Seguir recomendaciones de Cenipalma

Teniendo en cuenta que las investigaciones realizadas permitieron identificar a la *Phytophthora palmivora* como agente causal responsable de iniciar las lesiones que conducen al desarrollo de la PC, el Director de la Unidad de Planeación y Desarrollo Sectorial manifestó que hay que seguir las recomendaciones de Cenipalma para el manejo y control de la enfermedad, esencialmente en los primeros estados de severidad, y en estados avanzados proceder inmediatamente a la erradicación total de las palmas enfermas y la destrucción del estípote, para evitar que se conviertan en substrato para el desarrollo de plagas y enfermedades, garantizando así un buen manejo agronómico de la plantación, lo que incluye buenos drenajes, un balance adecuado de nutrientes y el control de otras plagas y enfermedades.

Puntualmente, en lo que respecta a la Zona Oriental, Silva Carreño señaló que se debe romper la cultura

Comercialización y mercado externo e interno

En la Reunión Gremial de la Zona Oriental también fue expuesto el tema de comercialización, en el que se dieron a conocer el desempeño en 2008 y los retos para el futuro. Se comentó que las ventas internas más la utilización propia de aceite de palma, entre enero y diciembre de 2008, alcanzan las 453,4 miles de toneladas, mostrando un incremento del 5,3% frente a 2007, y que las importaciones de oleína de palma desde Ecuador alcanzaron las 20.931 toneladas en 2008, mostrando un crecimiento del 118%, respecto al 2007.

Se señaló que las exportaciones de aceite de palma ascendieron a 318,3 miles de toneladas entre enero y diciembre de 2008, mostrando un decrecimiento del -6,6% frente al mismo período de 2007; en cuanto a las exportaciones de aceite de palmiste, sumaron 38 mil toneladas en el 2008, registrando un decrecimiento del -3,1% frente a 2007. De igual forma, entre enero y diciembre de 2008, las ventas internas más la utilización propia

de aceite de palmiste alcanzan las 33,5 miles de toneladas, mostrando una caída del 6,2% frente a igual período de 2007.

Los retos de la comercialización para el 2009 fue un aspecto en el cual se mencionó la necesidad de continuar abasteciendo los mercados internos, logrando una optimización del ingreso, para lo cual se hizo énfasis en la importancia de incrementar la productividad por hectárea, para ser más competitivos, y así afrontar con mayor facilidad la competencia, más aún teniendo en cuenta los diferentes Tratados de Libre Comercio que ha gestionado el Gobierno colombiano.

En este sentido, también se subrayó que es necesario mejorar la logística y el almacenamiento, y ante la fluctuante situación del precio del aceite de palma se habló de la necesidad de utilizar instrumentos financieros para la comercialización, como los certificados de depósitos de mercancías (CDM, Forwards, Opciones y futuros).

de convivencia con la PC y crear la conciencia de que el problema se debe resolver de raíz y en forma integral, de suerte que su manejo logre incrementar la productividad en forma sostenida.

Para ello se requiere hacer un diagnóstico temprano, remoción inmediata de tejidos enfermos, control químico de la PC y de *Rhynchophorus palmarum*, y complementar estas acciones profilácticas en los alrededores del foco con control químico para prevenir su diseminación, como lo están haciendo algunas plantaciones de la zona.

En subzonas de los Llanos Orientales, la enfermedad es endémica y cada vez más severa. Es urgente intervenir allí mediante medidas de renovación tem-

prana de cultivos que presenten alta incidencia, erradicación oportuna de palmas enfermas en casos aislados de alta severidad y cuando se inician focos, remoción de tejido enfermo cuando la severidad no resulta demasiado alta y control químico de la PC y de *R. palmarum*.

Por otra parte, es importante que los palmicultores líderes realicen nuevas siembras con materiales de mayor tolerancia a la PC, entre ellos el híbrido OxG.

Como acciones permanentes en el manejo de esta enfermedad se recomendaron las siguientes: aplicar las prácticas de manejo señaladas por Cenipalma, intensificar la investigación tecnológica, la capacitación y la asistencia técnica; implementación de sistemas de captura de información de incidencia y severidad de la PC en las plantaciones, para remitirla a Cenipalma a través de la web. Para este efecto, Cenipalma desarrollará un sistema de información para procesamiento y análisis de la información, y su publicación en la web, para una toma de decisiones oportuna. Igualmente se desarrollarán pruebas piloto en cada zona sobre el manejo y control, incluyendo el análisis económico de los procedimientos.

La mejor táctica es el compromiso con la erradicación

En la reunión gremial, Mauricio Acuña Aguirre, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, propuso una lluvia de ideas entre los asistentes, invitándolos a pensar en cómo se podrían tener nuevos mecanis-



Mauricio Acuña Aguirre, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, propuso una lluvia de ideas entre los asistentes sobre nuevos mecanismos de control a enfermedades y tácticas para mejorar la productividad.

mos de control de enfermedades y utilizar tácticas para mejorar la productividad. Entre los asistentes fue factor común el proponer ser corresponsables del control sanitario y utilizar tácticas para mejorar la productividad. Entre los asistentes hubo consenso sobre la corresponsabilidad del control de las enfermedades en todos los predios, debido a que el manejo conjunto y permanente en las plantaciones disminuirá la presencia del inóculo en la zona y su incidencia.

Se estableció que es fundamental que todos los palmicultores apliquen a cabalidad las recomendaciones de Cenipalma para el manejo de las enfermedades y utilizar adecuadamente los fertilizantes para fortalecer los cultivos, ya que el ahorro en esta inversión es una pérdida en producción.

En la estrategia de comunicaciones todo comunica

Más adelante se realizó la presentación de la Estrategia de Comunicaciones de Fedepalma y de las conclusiones del *Estudio de percepción de imagen del sector palmero* realizado por la firma Napoleón Franco, en donde se dieron a conocer las próximas actividades a realizar, como son: Premio a la Mejor Iniciativa Comu-



En la Reunión Gremial de la Zona Oriental, la dirigencia gremial hizo énfasis en que todos los palmicultores apliquen a cabalidad las recomendaciones de Cenipalma para el manejo de las enfermedades y utilizar adecuadamente los fertilizantes para fortalecer las plantaciones.

Continúa en la página 16

Cooagroinpalma donó mobiliario a escuela de Puerto Wilches

Gracias a los buenos resultados de esta cooperativa de trabajo asociado (CTA), perteneciente a la Zona Central, se ha logrado una mejor calidad educativa en el Centro Educativo San Pedro Claver.

Material inmobiliario avaluado en 19 millones de pesos y representado en pupitres, escritorios, tableros y mesas de trabajo, fue donado por la Cooperativa de Trabajo Asociado Agroindustrial y Palmera (Cooagroinpalma) al Centro Educativo San Pedro Claver, ubicado en el municipio de Puerto Wilches, en el departamento de Santander.

Cooagroinpalma presta sus servicios a la Extractora Central S.A., y ha recibido de ésta última el apoyo necesario para su desarrollo empresarial, gracias a la gestión del gerente de la empresa, Gaspar Rueda Plata, y a la incondicionalidad de su Junta Directiva en cabeza del presidente, Alexander Villanueva Guerrero.

Una vez materializada la dotación, los directivos de la institución educativa hicieron llegar un diploma a Cooagroinpalma expresándole su agradecimiento (Ver facsímil).

Las Cooperativas de Trabajo Asociado (CTA) son entidades sin ánimo de lucro que vinculan el trabajo personal de sus asociados y sus aportes económicos para la producción de bienes, ejecución de obras o la prestación de servicios a través de la autogestión, entendida como la capacidad dinámica de los asociados de adelantar en forma directa e independiente y con sus propios medios la actividad o servicios contratados por la cooperativa.

El sector palmero en Colombia cuenta con 800 CTA aproximadamente, que reúnen alrededor de



Facsímil del diploma que los directivos del Centro Educativo San Pedro Claver, de Puerto Wilches, le hicieron llegar a Cooagroinpalma, expresándole su agradecimiento.

32.000 trabajadores asociados. Las empresas palmeras que apoyan estas cooperativas son, entre otras: Palmas de Cesar, Agropalma, Bucarelia, Las Brisas, Yarima, Indupalma, Daabon, La Loma, Guaicaramo, Montecarmelo, Palmas del Casanare, Sapuga y Montecarmelo.

Gracias a la labor que desarrollan las CTA se ha incentivado la prestación de servicios de apoyo a las empresas palmeras en todas las áreas del negocio, además de servicios de vivienda y generación de empresas para fabricación de uniformes, panadería y tiendas, entre otras actividades. ☞

☞ Viene de la página 11

Control sanitario y mayor productividad en las plantaciones

nitaria de Desarrollo en Zonas Palmeras, Encuentro Nacional de Municipios Palmeros, Concurso Nacional de Fotografía Ambiental en Zonas Palmeras, inclusión de la agroindustria palmera dentro de la promoción del país y el Encuentro Internacional sobre los modelos contractuales en la actividad agrícola.

Así mismo, se expuso el desarrollo de una cartilla informativa sobre la innovación de las relaciones laborales, la iniciativa para trabajar sobre la difusión de información que propenda por mejorar la nutrición infantil en las zonas palmeras y se mostró la propuesta en comunicación para aumentar el conocimiento del consumidor final sobre el aceite de palma. ☞